


ГОСУДАРСТВО ПОДАЕТ 
ПРИМЕР ВНИМАТЕЛЬНОГО 
ОТНОШЕНИЯ К КУЛЬТУРЕ

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ 
КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ!

Поздравляю вас с Днем независимости!

Руководство “ Атомремонтсервиса”  на торжествах 
по случаю пуска Х-2

С РАБОТОЙ СПРАВИЛИСЬ УСПЕШНО
128 сотрудников АРСа награждены за работы по подготовке 

пуска второго блока Хмельницкой АЭС
8 августа, с 12 часов дня, днев

ной эфир первого телевизионного 
канала был занят прямой трансля
цией события, важность которого 
для подавляющего больш инства 
украинцев пока еще осталась нео
сознанной: состоялся оф ициаль
ный пуск второго блока Хмельниц
кой АЭС. На экране мелькали кад
ры самого станционного пейзажа, 
зн а ко м ы х  о чертаний  б л очного  
щ ита, процедуры  награж дения  
наиболее отличивш ихся на строи
тельстве.

Пуск Х-2 и намечающийся в бли
жайшем обозримом будущем пуск 
Р-4 —  события, имеющ ие перво
степенное для украинской энерге
тики значение. Просто Украине по
требуется еще какое-то вр емя, что
бы это понять. А  еще ей понадо
бится время, чтобы осознать уни
кальность работ, которые выполня
лись на ХАЭС: наверное, впервые 
за всю мировую историю атомной 
энергетики велись работы по пуску 
блока, который, имея состояние 
готовности около 80 процентов, бо
лее 10 лет простоял в состоянии 
консервации. Фактически речь шла 
о полной модернизации смонтиро
ванных в начале 90-х технологичес
ких узлов второго Хмельницкого 
“миллионника” . Не побоюсь повто
рить —  работа проводилась бес
прецедентная.

В этой беспрецедентной работе 
принимали участие и подразделе
ния славутичского предприятия 
"Атомремонтсервис".

Заместитель начальника диаг
ностического центра Сергей С е
лезнев, начальник лаборатории 
диагностики электротехнического 
оборудования Александр Березин 
и инженеры лаборатории диагно
стики тепломеханического обору
дования АРСа Сергей Обруч, Вик
тор Ерл ыкин и Олег Ерлыкин при
были на станцию  2 августа —  как 
раз тогда, когда был осуществлен 
первый толчок турбоагрегата на 
холостом  ходу. В процессе пуска 
турбоагрегата специалисты  вели 
непрерывный контроль парамет
ров: перед ними была поставле
на задача, связанная с определе
нием уровня вибрации в турбоаг
регате. Первый пуск показал, что 
агрегат работает неудовлетвори
тельно. В конце концов, после се
рии проверок, замеров, анализа 
полученных данны х удалось д о 
б и т ь с я  у д о в л е т в о р и т е л ь н о го  
уровня. Работали в тесном  со
трудничестве со специалистам и 
Х м ельницкой и Ровенской АЭС.
Несмотря на то, что все замеры 
вели на своей аппаратуре (инже
неры АРСа с гордостью  подчерк
нули, что оборудование, которое 
имеется в их распоряжении —  на 
порядок выше того, на котором ра
ботают их коллеги), результаты, в 
общем, сходились. Это дало воз
можность произвести качествен
ный анализ и действительно ре
ально уменьш ить вибрацию  в аг
регате, в целом, доведя состояние 
машины до соответствия требова
ниям. Теперь работа агрегата будет

напрямую зависеть оттого, как сра
ботает эксплуатационный персонал 
ОП ХАЭС. Причем дело здесь не в 
квалификации персонала, а в том, 
что на Х-2 введено много новых си
стем. Изучить их особенности на 
тренажере, который моделирует 
идеальную ситуацию, —  сложно. В 
реальных условиях так не бывает.

Работали наши специалисты  
даже тогда, когда оф ициальный 
пуск уже состоялся: во время тех
нологического останова блока они 
продолжали заниматься анализом 
результатов. Работали и после воз
вращения со станции в гостиницу 
—  ночью. Всего сотрудники лабо
ратории отработали на подготовке 
блока к пуску болем 400 часов.

Михаил Сущик

Кроме того, за счет анализа со
бранных на ХАЭС данных, специа
листы  пополнили свою базу, кото
рая, по сути, является своего рода 
“паспортом" агрегатов, на которых 
им довелось работать. Хмельниц
кие специалисты, в свою очередь, 
получили от славутчан немало све
дений об индивидуальных особен
ностях агрегата, на котором им 
предстоит работать, а также об оп
тимальных режимах его пуска и эк
сплуатации.

Сотрудники лаборатории за работой

Значительный объем работ 
выполнил на Х-2 цех по ремон
ту тепломеханического обору
дования (ЦРТМО). Рассказы
вает ведущий инженер цеха 
Михаил Сущик:

—  Мы занимались ремон
том арматуры турбинного и ре
акторного отделений. Работы 
на втором блоке Хмельницкой 
мы начали в 2002-м. Это на
зывалось даже не ремонтом, 
а ревизией: вскрыть, посмот
реть, устранить имеющ иеся 
дефекты, определить состоя
ние. В 2003 —  2004 годах мы 
продолжали эти работы, а кро
ме того выполняли ревизию 
фильтров, баков, ремонт уп
лотнительны х поверхностей 
теплообменников. Эти мероп
риятия —  как я уже сказал, 
оф ициально они назывались 
“ревизией", но на самом деле 
это был норм альны й капи
т а л ь н ы й  р е м о н т  —  б ы л и  
очень важны, поскольку арма
тура не работала в положен
ном технологическом режиме: 
сп е ц и а л и сты  знаю т, что  в 
этом случае металл более 
подвергается коррозии. Кроме 
того, на значительной части 
оборудования были транспор
тные сальники, и все это тре
бовало ремонта.

Что было самым сложным? 
Начинать работу кажд ы й  раз “с 
колес": приехали —  вперед. На 
Хмельницкой, поначалу, было 
очень сложно с прохождением 
пропускной системы на второй 
блок. К примеру, первое время 
перенос материалов и инстру
мента с блока на блок обяза
тельно надо было согласовы
вать с режимом. В нынешнем 
году такого, понятно, уже не 
было. А  в целом, особых труд
ностей мы не ощущали —  ар
матура она везде арматура, и 
функции у нее одинаковые.

За все время работ на Х-2 
на блоке  побывали все ра
ботники участка  арматуры. 
Всего цехом выполнено око
ло 30 ты сяч человеко-часов. 
С тоим ость выполненных ра
бот со ста в л я е т  более 962 
ты сяч грн. Кроме Х м ельниц
кой АЭС, работники ЦРТМО 
в это же время приним али 
участие в ремонтных мероп
риятиях и на других атомных 
станциях Украины.

И та к, 128 с о т р у д н и ко в  
АРСа награждены за работы 
по подготовке пуска второго 
блока Хмельницкой АЭС. Они 
охотно рассказываю т о том, 
как все это происходило. О 
судьбоносности того, в чем 
принимали участие, —  не рас
суждают. Высоких слов о важ
ности того, чем занимались, 
—  не воспринимаю т. У  них 
просто такая работа. В бли
жайш ее время им предстоит 
принимать участие в работах 
по пуску четвертого блока Ро
венской АЭС.

Майя РУДЕНКО

Культура не провозглашается, а выращивается. Справедливость этого наблюде
ния наглядно подтвердилась последними полутора десятилетиями. Все это время 
мы слышали речи о необходимости возрождения культуры, о ценности творческого 
и исторического наследия, о важности заботы о молодых талантах. Порой можно 
было даже видеть разрекламированные культурные мероприятия, на которых пред
ставители властей появлялись, чтобы засвидетельствовать свою причастность к 
происходящему.

А тем временем по стране закрывались учреждения культуры, работников отрас
ли, и так не избалованных доходами, принудительно переводили на неполные став
ки, творческие люди уезжали искать признания за границей, целые коллективы не 
имели возможности даже выступать, не говоря уже об обновлении репертуара. Не 
было ни одного года, чтобы предусмотренные в бюджете средства на культуру пол
ностью выплачивались, да и изначально расходы планировались в объемах, не от
вечающих потребностям. Так что, какие бы благие намерения ни озвучивались, без 
системной работы и, будем говорить прямо, без денежной поддержки — они ничего 
не стоят. Ведь государство в лице власти должно подавать пример отношения к 
духовным ценностям.

Реальный перелом в культурной политике осуществило правительство Виктора 
Януковича, в первый же год своей работы удвоив финансирование, обеспечив 
поступление запланированных средств в полном объеме и наведя порядок в органи
зационном отношении. Все прогрессивные решения и постановления, в том числе 
принятые предшественниками, перестали лежать мертвым грузом в министерских 
шкафах, став руководством к действию, а вместо разрозненных разовых акций нача
лась плановая работа по Программе развития культуры.

Сегодня очевидно, что период упадка преодолен, проявились все признаки ста
билизации. Однако в жизни нет места статике, есть только альтернатива — либо 
деградация, либо развитие.

Премьер-министр Виктор Янукович убежден, что правительство не имеет права 
быть сторонним наблюдателем и обязано обеспечить прогресс. Для этого нужно 
решить ряд задач. Для начала — позаботиться о достойной оплате труда работни
ков культуры. С 1 сентября их зарплаты будут увеличены на 15,6% (заметим, в 
четвертый раз за последние два года), а с 1 января 2005 года оклады основ
ны х категорий работников академических театров и всех национальных уч
реждений культуры увеличатся в два раза Кроме того, будет решена проблема 
полной занятости работников культуры, которая наиболее остро стоит в сельской 
местности.

Вообще, вопрос восстановления сети культурных учреждений на селенахо- 
дится в числе первоочередных. Решаться он будет на примере Ровненской области, 
где на основе объединения ресурсов почти захиревших клубов, библиотек, домов 
культуры, спортивных баз, с привлечением возможностей школ создаются реально 
действующие центры, способные удовлетворить запросы и людей старшего поколе
нии, и молодежи.

Что касается творческой молодежи, то в ближайшие годы должна войти в посто
янную практику государственная помощь в реализации первых творческих за
мыслов. И, конечно же, все эти направления будут подкреплены финансовой под
держкой.

Насколько осуществимы эти весьма масштабные планы? Окончательный ответ 
может дать только время, однако происходящие перемены уже вселяют уверенность. 
Судите сами: если еще года три назад осуществить новую постановку для театра 
было непозволительной роскошью, то уже в прошлом году зрители увидели около 
трехсот премьерных спектаклей. Если раньше число учащихся музыкальных и худо
жественных школ и училищ сокращалось, то теперь происходит обратный процесс. 
Музеи и историко-культурные заповедники получили финансовую возможность по
править свои дела. Отремонтирован Дом художественных коллективов и Академия 
искусств в Киеве, театр им. Магара в Запорожье, Львовская музыкальная академия. 
Заканчиваются восстановительные работы в Львовском оперном театре. В Полтаве 
создан новый центр искусств. Наконец-то начались реставрационные работы в Шев
ченковском заповеднике в Каневе.

Эти отдельные штрихи уже складываются в общую картину оживления культур
ной жизни. И правительство Виктора Януковича считает своим долгом всеми воз
можными методами поддержать этот процесс.

Сергей ДЗЮБА

Испокон веков у Украины были 
все предпосылки для того, чтобы 
быть самостоятельным и незави
симым государством. Здесь, в са
мом центре Европы, есть и пло
дородные земли, и трудолюбивые, 
талантливые люди.

День 24 августа 1991 года стал 
поворотным моментом, первым 
шагом к утверждению Независи
мости. В том же году на Всеукра- 
инском референдуме более 90 
процентов граждан нашего госу
дарства подтвердили этот выбор.

За короткое в историческом 
измерении время Украина сумела 
пройти путь, для преодоления ко
торого другим странам потребова
лось не одно десятилетие.

Последние годы Украина де
монстрирует самые высокие в 
Европе темпы экономического 
роста. Наша страна сумела из
бежать национальных и граж
данских конфликтов, стала весо
мым геополитическим фактором стабильности, чем заслужила уважение меж
дународного сообщества.

Поколения украинцев мечтали о независимости своей земли. Нам, их потомкам, 
выпала судьба осуществить эту заветную мечту. Так давайте вместе строить Неза
висимую Украину ради счастья грядущих поколений.

От всего сердца желаю вам, дорогие друзья, счастья и здоровья, успе
хов и добра.

Премьер-министр Украины Виктор ЯНУКОВИЧ



СВЯТКОВІ ЗАХОДИ 
ДО 13-ї РІЧНИЦІ 

НЕЗАЛЕЖНОСТІ УКРАЇНИ

ЗАДНІХ НЕ ПАСЕМО
Приємне повідомлення надійшло з Інституту реформ. Цей ук

раїнський аналітичний центр цього року охопив дослідженнями 
26 регіонів, 494 райони та 172 міста України.

За підсумками 2003 року Київська область посіла перше місце у 
динамічному рейтингу серед індустріально-аграрних регіонів. У рей
тингу 53 малих міст України лідируючі позиції займає Славутич.

Центр інформації міськвиконкому

НАШ ВОПРОС КАНДИДАТУ 
В ПРЕЗИДЕНТЫ

В минувшую пятницу Чернигов посетила кандидат в президенты 
Наталия Витренко. На встречу она опоздала на 30 минут, сославшись 
на то, что “ей чинили всяческие препоны на дорогах”. В течение часа 
с лишним, перебрав все мыслимые и немыслимые сроки на проведе
ние разрешенного митинга, рассказывала о том, как намерена разде
латься с МВФ и чего ей не дали сделать для страны и народа “эти

мужики при власти”. Вопрос корреспондента Т С ” о том, как она соби
рается решать комплекс чернобыльских проблем, переданный ей в 
письменном виде, проигнорировала, сказав, что все переданные ей 
вопросы носят “личный характер” и будут рассмотрены позже.

На актуальный для подавляющего большинства спавутчан 
вопрос о замене льгот адресными субсидиями ответила крайне 
уклончиво: дескать, надо сохранить все льготы для тех, кто их 
заслужил, но отнять у тех, кто не заслужил. Методика определе
ния “заслуживших” и “незаслуживших” не разглашалась.

ПРОГРАММА ФЕСТИВАЛЯ 
АВТОРСКОЙ ПЕСНИ "СЛАВУТИЧ-2004"

20 августа (пятница)
8.00 —  20.00 Заезд и размещение гостей в палаточном 

лагере.
11.00—  17.00 Регистрация участников. Выставка фотогра

фий, печатной продукции на тему “Наш клуб авторской песни”. 
Обмен информацией о работе клубов из разных городов.

20.00 —  23.00 Торжественное открытие фестиваля. Концерт 
участников и гостей, приветствия делегаций городов и клубов.

23.00 —  до утра Песенные костры.
21 августа (суббота)
11.00 —  14.00 Сольные выступления лауреатов прошлых 

лет отдельными блоками по 20 —  30 минут.
15.00 —  17.00 Творческие мастерские (прослушивания кон

курсантов признанными мастерами жанра).
17.00 — 18.00 Подведение итогов работы творческих мас

терских, отбор участников для конкурсного концерта.
19.00 —  22.00 Конкурсный концерт.
23.00 —  до утра Юмористическая развлекательная програм

ма “Чайхана” , песенные костры.
22 августа (воскресенье)
11.00 —  16.00 Награждение лауреатов фестиваля. Концерт 

лауреатов, гостей и членов жюри.
17.00 —  до утра Отъезд участников и гостей фестиваля.
19.00 Концерт почетных гостей фестиваля в большом зале

ККК Славутича._____________________________________________

ЯНУКОВИЧ підняв  
ПЕНСІЇ

Українські пенсіонери отримали від уряду, очолюваного кан
дидатом в Президенти України Віктором Януковичем, добру 
звістку. Кабінет Міністрів збільшив розмір пенсій.

З першого дня серпня збільшено пенсії на 30 гривень усім 
тим пенсіонерам, у кого вона менша мінімального прожиткового 
рівня, який зараз встановлено на рівні 284 гривень. Під це 
збільшення потрапить аж 11,5 мільйона наших громадян.

Схема виплат виглядатиме так: наприклад, якщо пенсія ста
новить 235 гривень, то пенсіонер одержить 30 гривень доплати і 
загалом отримуватиме 265 гривень. Якщо пенсія 270 гривень, то 
пенсіонер одержить не 30, а 14 гривень і вийде, таким чином, на 
рівень 284 гривень.

Головне, що уряд В. Януковича цього року вже двічі підвищу
вав розмір пенсій і продовжуватиме робити це й надалі!

Завдяки уряду з 1 вересня мінімальна пенсія інваліда-”чорно- 
бильця” І групи становитиме 223 гривні, а II групи — 178,5 гривні. 
Торік же Кабінет Міністрів збільшив на 10% пенсії військовослуж
бовцям, які раніше вийшли в запас чи у відставку, а цього року ці 
виплати зросли ще на 20%.

Пенсійні рішення Кабінет Міністрів прийняв за наполяганням 
Прем’єр-міністра Віктора Януковича, який в регіонах часто зустр
ічається з людьми похилого віку і намагається зрозуміти їхні про
блеми. Саме тому реальними справами він намагається допо
могти кожному пенсіонерові.

_____ _________  Ярослава СТЕЦЕНКО

СЛАВУТИЦЬКА МІСЬКА ВИБОРЧА КОМІСІЯ 
ПО ВИБОРАХ ДЕПУТАТІВ СЛАВУТИЦЬКОЇ 

МІСЬКОЇ РАДИ ЗАМІСТЬ ТИХ, ЯКІ ВИБУЛИ
ІНФОРМАЦІЯ

Місце знаходження: Центральна м іська площа, будинок 
м іськвиконкому, перший поверх, кімната № 107 (гром адсь
ка приймальня).

Режим роботи: понеділок, вівторок, четвер, п ’ятниця
з 9.00 до 19.00, обідня перерва з 13.00 до 15.00
середа: з 15.00 до 20.00
субота, неділя: з 9.00 до 19.00, обідня перерва з 13.00 до

15.00
Телефон секретаря комісії: 2-96-79
Склад виборчих округів м. Славутича, по яких проводяться 

повторні вибори:

Номер округу Квартал Номери будинків

Округ №  19 Бакинський 3, 6, 7, 34, котеджі № №  19 —  

32;

Єреванський котеджі № №  7 ,9  —  13

Округ №  37 Добринінський 6, 12

ЧЕМ ЗАПОМНИЛАСЬ 
УШЕДШАЯ НЕДЕЛЯ?
С этим традиционным вопросом мы 

обратились к славутчанам
Примечательно, что в городе атомщиков никто из опро

шенных ни словом не упомянул о пуске второго блока Хмель
ницкой АЭС, о перипетиях набирающей силу избирательной 
кампании и других событиях жизни политической и обществен
ной. Жителям нашего города больше запомнились события, 
имеющие сугубо личный характер. Ну, и замечательно!

Юлия и Константин:
—  Почувствовали на себе,

 что означает выражение “не
устойчивая погода”. В выход
ной отправились отдохнуть на 

  Якорь. День выдался жаркий.
. После обеда мы обнаружили, 
что основательно сгорели и 
засобирались домой. Пока 
шли пешком по Неданчичям, 
грянул дождь. Мы пробовали
его переждать —  и опоздали 
на электричку. Пришлось до

жидаться автобуса. Домой вернулись мокрые и продрогшие. Хоро
шо, хоть не простудились и не заболели.

Юлия:
—  Едва не стала верхола

зом. Вышло это так. Родите
ли уехали на дачу, а я ухит
рилась выйти на секундочку 
из квартиры  без ключа.
Дверь, естественно, в пол
ном соответствии с законом 
подлости, захлопнулась.
Сначала я попробовала спу
ститься к себе на третий 
этаж с четвертого при помо-

щи веревки. Не знаю, чем бы закончи
лась эта попытка, если бы не сосед, ко
торый убедил меня, что такие жертвы 
никому не нужны. Он же меня отвез на 
своей машине к родителям на дачу, хотя 
она и не близко от города.

Валентин:
—  Запомнился ураганный ветер, ко

торый бушевал в прошлую субботу. Я как 
раз был на даче, когда он пронесся над 
участком. Сломал два дерева — и рабо
ты мне прибавилось, и ущерб ощутимый.

Записали Майя РУДЕНКО и 
Вадим ИВКИН

АГЕНТСТВО ПО 
РАЗВИТИЮ БИЗНЕСА 

ИНфОРМИРУЕТ...
(Окончание, начало в № 33)

Для повышения бизнес-возможностей славутичских предпри
ятий и предпринимателей, необходимо определить конкурентные 
преимущества славутичского региона, его ресурсы и возможнос
ти, объективное положение относительно черниговского и киев
ского регионов, а так же в пределах Украины.

За период реализации проекта были проведены исследова
ния и собрана информация для подготовки ресурсного паспорта 
города Славутича. В ресурсный паспорт будет включена инфор
мация следующего содержания:

- Природно-ресурсный потенциал.
- Экономический потенциал.
- Научно-технический потенциал.
- Состояние природной среды.
-Демографический потенциал.
- Потенциал человеческого развития.
- Инвестиционная привлекательность.
- Инновационный потенциап.
- Институционная инфрастуктура.
-Территориальные ресурсы.
- Социальный капитал.
-Туристический потенциал.
- Уровень природно-техногенной безопасности.
- Уровень бюджетной обеспеченности.
В окончательном и согласованном варианте ресурсный пас

порт города Славутича будет доступен на веб-сайте Департамента 
регионального развития.

Создана база данных потенциальных подрядчиков, испол
нителей работ, поставщиков товаров и услуг по четырем кате
гориям:

- Компании, на развитие которых окажет или может оказать 
влияние наличие оптовопоконной линии.

- Подрядные и субподрядные организации по выполнению 
работ на объекте “Укрытие" и по снятию с эксплуатации Черно
быльской АЭС.

- Поставщики товаров и услуг по государственным закупкам, 
осуществляемым в Славутиче за государственные средства.

- Организации и предприятия, продукция которых ориентиро
вана за пределы Славутича.

В рамках проекта был проведен опрос потенциальных заказ
чиков и встречный опрос предпринимателей по самооценке соб
ственного бизнеса и потенциала с целью выявления основных 
причин, по которым славутичские компании не успешны в тен
дерных процессах, проводимых в Спавутиче. Основными причи
нами названы:

- формальный подход при предоставлении информации о ква
лификации претендента, о наличии на производстве системы 
качества;

- низкое качество подготовки ценовой составляющей тендер
ного предложения, отсутствие расшифровок по статьям затрат;

- неправильное применение коэффициентов и нормативных 
документов, подмена финансовых отчетов фальшивыми справ
ками;

- халатное отношение при подготовке документации;
- часто потенциальные исполнители не понимают предмета 

закупки;
- отсутствие лицензий и сертификатов соответствия продук

ции;
- отсутствие “Программы качества поставщика”
- недостаточная активность на рынке;
- невысокая конкурентоспособность по таким параметрам, как 

качество товаров (услуг), цена, квалификация персонала, произ
водственная база, уровень подготовки тендерной документации;

- отсутствие в компании системы управления качеством;
- отсутствие анализа рынка;
- отсутствие специализированных лицензий;
С другой стороны, сами славутичские предприниматели оце

нивают собственный потенциал гораздо выше, чем их заказчики, 
поэтому многим славутичским компаниям необходимо более кри
тично проанализировать свою деятельность с целью выявления 
слабых сторон организации, повышения уровня выполняемых 
работ по поставке товаров и предоставлению услуг. При этом 
следует обратить внимание на соответствие компании требова
ниям, выдвигаемым заказчиками.

Можно рекомендовать привлечение внешних экспертов для 
проведения более глубокого аудита компании и подготовки пред
ложений по повышению потенциала.

Недостатки можно устранить путем проведения обучения пер
сонала, работы над внедрением системы качества и получения 
соответствующих лицензий, проведения маркетинговых исследо
ваний рынка товаров и услуг, активизации своей деятельности 
по продвижению товаров и услуг на рынок Славутича и за его 
пределы, проведение рекламно-информационной компании. В ка
честве одного из вариантов повышения конкурентоспособности 
можно предложить возможность объединения нескольких пред
приятий с целью соответствия требованиям заказчика и макси
мального удовлетворения его запроса.

При этом необходимо налаживание и поддержание контактов 
с потенциальными заказчиками и предоставление им полной 
информации о своей компании, производимых товарах и услугах.

Эти и многие другие мероприятия, которые уже выполне
ны в рамках проекта или находятся на пути реализации, могут 
оказать практическую помощь славутичским предприятиям и 
предпринимателям в укреплении их рыночных позиций и воз
можностей.

По вопросам сотрудничества в рамках проекта с целью повы
шения бизнес-возможностей для малых и средних предприятий 
в Славутиче можно обращаться к координатору проекта, дирек
тору Славутичского фонда поддержки предпринимательства, Дар- 
нопых Валентине Алексеевне, телефон 3-00-38.

Обращаем внимание всех предприятий, предпринимателей и 
жителей города на то, что мероприятия, проводимые в рамках 
всех трех проектов, будут широко освещаться в городских сред
ствах массовой информации, в газете “Теледень-Славутич”, на 
телевидении и городских сайтах.

Информация подготовлена 
Агентством по развитию бизнеса



РОЗА ВЕТРОВ 86-ГО Май 1986г. На площадке санобработки личного состава ПуСО Малейки

(Окончание, начало в №№ 32, 33)

—  Б ольш инство  л и чн о го  соста
ва, пр и в л е че н н о го  к в ы п о л н е н и ю  
задания о соб ой  важ ности, работа
ло  старательно, добросовестно , по 
нимая в сю  ответственность, возло
ж енную  на них. Кого  в ы  можете на
звать, с  кем вместе работали?

—  Не могу не вспомнить добрым 
словом тех первых ликвидаторов Чер
ниговского ВВАУЛ, кто делил со мной 
бессонные ночи и способствовал быс
трейшему запечатыванию аварийного 
реактора в апреле и мае 1986 года.

Это полковник Соболев В. И., под
полковник Васьков Н. А., прапорщик 
Макуха В. Г., подполковник Купчинский 
Б. В., майор Ковалев В. М., подполков
ник Самиленко А. К., лейтенант Пору
бай И. В., майор Бордюг В. В., майор 
Степанянц В. С., майор Морское В. Т., 
майор Чуйков Е. Д., капитан Власов В. 
В., майор Минченко В. И., прапорщик 
Бредюк И. И., рядовой Коновалов М. 
П., старший лейтенант Щукин Ю. А., 
капитан Ясинский Г. В., капитан Бело- 
ус А. В., лейтенант Чернышенко А. В., 
капитан Крючко Ю. М., майор Савичев 
В. Н., майор Томильчик П. Г., подпол
ковник Скипочка В. П., капитан Пани- 
шин Г. Н., прапорщик Рубан А. К., Креч- 
кивский, Кушнарев, Антошко, капитан 
Моржов Б. А., майор Микитюк В. П., 
майор Дадыгин Н. И., капитан Бобров 
В. М., старший лейтенант Кузьмин С. 
В., капитан Михайлов М. М., капитан 
Мартыненко К. И., прапорщик Сиваш 
В. А., прапорщик Левшин В. А., капи
тан Пайметов Н. Г., майор Макуха С. 
П., капитан Дондоладзе В. С., прапор
щик Бойко И. И., подполковник Резник 
В. А., капитан Пузыревский В. П. и мно
гие другие.

Главный штаб ВВС страны коман
дировал к нам из Смоленска началь
ника химслужбы 6 О ТБАК Дальней 
авиации полковника Амосова А  М. с 1 
по 10 мая и начальника химслужбы 
ВВС ОдВО полковника Чуприна С. А. с
11 но 21 мая 1986 года (Одесса).

О казывал нам помощ ь начальник 
химслужбы ВВС КВО полковник (ны
нешний генерал-майор запаса) Куш- 
нин А. Н. В первые дни после ава
рии. Он успел побывать в Чернобы
ле, Припяти и на двух наших аэро
дромных ПуСО.

Выдержанный и доброжелатель
ный Чуприн С. А., настырный и немно
гословный Кушнин А. Н., осторожный 
и справедливый Амосов А. М. —  все 
они оставили в моей памяти неизгла
димый след смелых офицеров и высо
копрофессиональных специалистов. 
Запомнились слова одного из этих пол
ковников, а именно Амосова А. М., ко
торый был старше меня по возрасту и 
по должности. Отъезжая в Смоленск 
он сказал: “Том Николаевич, спасибо 
за совместную работу. Здесь вам надо 
поставить золотой памятник”.

Насколько он был справедлив и ис
кренен в оценке моей работы, судить 
другим. Хотя, не скрою, приятно было 
услышать похвалу из уст старейшего 
авиационного химика страны. О нашей 
работе он ежедневно докладывал в 
Главный штаб ВВС. Там считались с 
его мнением, а мы старались оправ
дывать доверие старших авиационных 
начальников и командиров.

—  За 35 ка л е н д а рн ы х  лет сл уж 
бы  в полках, д ивизиях , штабе авиа
ко р п уса  и л е тн ы х  учи л и щ а х  вам 
пр и хо д и л о сь  реш ать м ногие зада
чи на п о л и го н а х  по  п о р а ж е н и ю  
о б ъ екто в  и л и ч н о го  состава ядер- 
ны м  и д ругим и  видам и оружия мас
с о в о го  пораж ения. О днако, кром е 
поли гон ов , это но си л о  усл о вн ы й , 
теоретический  характер, а авария 
на ЧАЭС внезапно , ка к в войну, без 
врем ени на разд ум ье  вас бросила 
в пучи н у  практических  дел. И се 
годня  м ож но усл ы ш ать  и прочесть  
о не п р о сти те л ьн ы х  проколах в ча
стях Граж данской  о б о р о н ы  и в в о 
и н ски х  коллективах  в период  л и к 
в и д а ц и и  п о с л е д с тв и й  на Ч е р н о 
б ы л ь с ко й  АЭС

—  “Частично это так, но я не скло
нен поголовно вешать на войска ярлык 
слабой готовности, а порой и виновно
сти. О больших масштабах судить мне 
трудно, а вот об училищных есть что 
сказать касательно своей службы.

Во-первых, на протяжении долгих 
лет в авиации никогда не был безраз
личен к обучению личного состава за
щите от оружия массового поражения. 
На этой почве у меня подчас случались 
даже конфликты со старшими коман

дирами. Приходилось проглатывать и 
горькие пилюли плевого отношения от
дельных начальников к вопросам защи
ты от ОМП.

Командование училища и частей воп
росам защиты уделяло внимание в меру 
своих сил не только в период проведе
ния учений и проверок. В этом была ка
кая-то система, постоянная забота, да
лекая от штурмовщины. И это не могло 
не дать позитивного результата. Мы по
стоянно участвовали в командно-штаб
ных учениях ВВС КВО, проводимых ко
мандующими Панькиным В. Т., Крюко
вым Н. П., Козловым В. Ф., на которых 
серьезно отрабатывались вопросы защи
ты и живучести объектов и войск в усло
виях ядерной и химической войн. На
сколько я помню, эти генералы предъяв
ляли высокие требования к знанию ос
нов ОМП, повышению живучести объек
тов в условиях разрушительной войны, 
согласно требованиям наставлений и ру
ководств. Они обучали войска тому, что 
необходимо на войне. В свое время по 
мобилизационным планам я входил в 
состав штаба авиационного объединения 
командующего генерал-лейтенанта Крю
кова Николая Петровича и хорошо по
мню, как педантично он требовал обо
снованной оценки и радиационной, и хи
мической обстановки при ведении воен
ных действий на картах, перед приняти
ем командирского решения. В начале 
80-х годов в гарнизонах нашего училища 
регулярно проводились летно-тактичес- 
кие учения и учения сводных отрядов 
ликвидации последствий применяемого 
противником ОМП. Нужно отдать долж
ное всему руководству училища при их 
проведении, но особую заслугу при под
готовке и качественной отработке мероп
риятий будет справедливо воздать пол
ковнику Соболеву Владимиру Ильичу Я 
не льщу бывшему начальнику, а говорю- 
о том, благодаря кому они приближались 
к реальным, отбрасывая упрощенчество. 
Работать с  ним лично мне было легко. 
На этот счету нас была одна школа служ
бы в боевых полках и дивизиях, в ГСВГ. 
С той разницей, что я служил в дивизии 
генерала Королькова Б. Ф. и генерала 
Козлова В. Ф. на самом севере, а он на 
самом южном аэродроме Группы войск в 
Германии.

— Д о сих пор вспоминаю т ваш зна
мениты й учебны й  класс.

—  Однажды, при очередном посеще
нии училища командующим ВВС КВО, я 
пригласил Козлова Виктора Федоровича 
посмотреть наш учебный класс на ка
федре тактики (один из лучших в ВВС). 
Он внимательно осмотрел все экспона
ты, учебные пособия, методические раз
работки, рационализаторские новинки и 
действующие стенды. Особенно ему по
нравились электрифицированные стен
ды частичной и полной специальной об
работки авиационной техники, методика 
преодоления радиоактивных облаков 
летными экипажами. Он отметил просто
ту, четкость и наглядность в их работе. 
Уходя, генерал спросил: “А  почему, Том 
Николаевич, раньше в Дамгартенской 
дивизии такой класс не оборудовал?" На 
что я ответил так —  средства не позво
ляли. В душе я остался доволен, что мое 
детище посетил один из моих загранич
ных комдивов и оценили мою работу.

Великая трагедия с первых суток, как 
видите, коснулась Черниговского учили
ща летчиков. Помощи многострадаль
ные города Припять и Чернобыль, как и 
люди на самой АЭС, ждали со всех сто
рон, но основным направлением оказа
лось восточное, Черниговское, на пути 
которого ближайшим аэродромом были 
черниговские Певцы. Они стали центром 
прилета вертолетных экипажей со всех 
округов страны. С востока наше геогра
фическое положение позволяло более 
оперативно оказывать помощь в самых 
разных видах, с первых часов. Такого 
нашествия вертолетов отродясь наш 
аэродром не видел. Специфика работы 
с новой авиатехникой обязывала наших 
руководителей полетов учитывать осо
бенности, да и не только их.

Мы с первых суток начали испыты
вать натиск —  нагрузок моральных, ма
териальных, оперативных, людских, пси
хологических и др.

— Уточните, что вы  имеете в виду?
—  С чем мы столкнулись с самого 

начала? Многие экипажи прилетали без 
средств защиты кожи, дозиметров, рес
пираторов, противогазов и карточек уче
та доз облучения. Мы обязаны были их 
снабдить индивидуальными средствами 
защиты и обеспечить дозиметрический 
контроль. А  некоторые подразделения 
прилетали со своим начальником хими
ческой службы полка. Помню, что с Мин

ска прилетел подполковник и старший 
лейтенанте приборами. Они вели авто
номный дозиметрический контроль сво
его личного состава. Этим вопросом у 
них занимался младший офицер, кото
рому я приказал выдать карточки учета 
доз радиации и топографический журнал 
контроля доз облучения. Его начальник 
в одном из экипажей ежедневно улетал 
в Чернобыль. Говорил —  на воздушную 
радиационную разведку. Через несколь
ко дней они убыли в Белоруссию. Кто 
присылал этих химиков и с какой имен
но целью, не знаю. Были такие, но их 
единицы. На меня они производили впе
чатление анархистов. А  ведь серьезное 
дело требует соответствующего подхода, 
дисциплины и порядка. Хотя все быва
ло. Часто действовали по устным прика
зам. Припоминаю, как-то садится на чер
ниговском аэродроме самолет “Ан-12” с 
грузом  д е за кти в и р ую щ е го  порош ка  
СФ-3. Сохранилась квитанция. Оказыва
ется, доставили его с Кольского полуос
трова. Выдал груз командир корабля в 
количестве 3000 кг, а получил полковник 
Кузнецов по распоряжению начальника 
генерального штаба. Этот пример я к 
тому привел, что в те первые дни аварии 
порою делались отступления от фор
мальностей во имя оперативности и об
щего дела. Обстановка заставляла так 
поступать в интересах ликвидации ава
рии. В первой шеренге атакующих чет
вертый реактор были работники станции, 
пожарные, химики и авиаторы. Позже о 
последних напишут меньше всего. Мне 
по долгу службы как авиационному хи
мику пришлось в первые два года после 
аварии иметь самое непосредственное 
отношение к летному инженерно-техни
ческому составу групп, работавших в 30- 
километровой зоне и базировавшихся в 
то время на центральном аэродроме учи
лища. Эти работы определялись прика
зом старш его авиационного  ш таба. 
Спектр их разнообразен, задачи и мас
штабы неодинаковы.

—  Как вы  оцениваете вклад  авиа
торов?

—  Думаю, что не ошибусь, если ска
жу так: после героев-пожарных, не допу
стивших распространения огня на дру
гие блоки АЭС ценою собственной жиз
ни, героями-укротителями реактора ста
ли авиаторы-вертолетчики.

Да, опасно было находиться рядом с 
реактором на земле, но не менее опас
но было зависать над эпицентром гам
ма-нейтронного потока, памятуя, что ко
эффициент ослабления внешней обшив
кой (корпусом вертолета) составляет все
го лишь 1,5 единицы. Безропотное само
пожертвование посылаемых в ад экипа
жей и всей оперативной группы авиато
ров было оценено председателем пра
вительственной комиссии Борисом Щер
биной. Он 5 мая 1986 года объявил нам 
благодарность за мужественную работу. 
Генеральный секретарь Горбачев при
слал авиаторам благодарственную теле
грамму. Они трудились и боролись ради 
жизни на земле. Образно говоря, реак
тор был “закрыт” на шестые сутки, хотя 
его бомбардировка еще некоторое вре
мя продолжалась.

Откликнувшись на беду/откуда толь
ко не прибывали в Чернигов вертолетные 
экипажи. С берегов Невы и Куры, Амуда
рьи и Амура, с Волги, Тисы и Уссури. Это 
были люди необычного подвига, добро
совестнейшим образом исполнившие 
свой воинский долг Работа летных эки

пажей, особенно первых десяти дней, 
была адской. В большинстве своем на 
реактор летали молодые ребята, про
шедшие Афганистан. Как правило, через 
два-три дня работы в гамма-нейтронном 
луче экипажи заменяли и отправляли в 
госпитали и места службы. На смену им 
присылались свежие необлученные эки
пажи. Дозы над реактором получали раз
ные, в том числе и сверхдопустимые. 
Ведь за рабочий день отдельные летчи
ки делали по 20 полетов на сбрасыва
ние груза в разлом.

—  Какую  же д озу м о г получить  че
л о ве к за такой рабочий д е н ь?

—  Пример ориентировочный: допус
тим, уровень радиации (мощность дозы) 
составлял 100 рентген в час.

В силу служебной необходимости мне 
пришлось побывать в других точках. Так, 
3 мая впервые со дня аварии нам разре
шили сделать выходной день. Массовых 
полетов не было, только единичные. Так, 
из Гончаровского на ПуСО прилетало два 
“Ми-24р”. На одном из них (бортовой но
мер 32) из Прикарпатского военного ок
руга, который летел на разведку в район 
АЭС, я отправился в зону. Прихватив с 
собой ДП-5В и дозиметры, я решил про
вести замеры уровней радиации и сте
пени заражения разных предметов. Сде
лав посадку на “Кубке” (окраина Черно
быля), провел замеры на вертолетной 
площадке и вдоль дороги на Припять. В 
районе АЭС мы использовали ДП-ЗБ. 
После разведки прошли полную дезак
тивацию и санобработку. Экипажи оста
лись довольны нашей работой и отно
шением к ним. Помылись от души, ник
то никого не поторапливал. Потом я от
вез экипажи на своей “ГАЗ-69” к верто
летам, и они, спокойные и довольные, 
улетели на обед и отдых в Гончаровский. 
После шести дней напряженнейшего 
труда даже не верилось, что могут быть 
такие относительно мирные дни.

—  У вас б ы л а  во зм о ж н о сть  п о 
ехать на ЧАЭС?

— 17 мая впервые вырвался съездить 
на АЭС, где работали наши училищные 
кислородчики и метеорологи. Надо было 
заменить дозиметрические приборы, 
питание к ним и индивидуальные сред
ства защиты. Так как эти люди были из 
Черниговского авиаполка, я вызвал в 
Малейки их начальника химслужбы и с 
ним улетел в Чернобыль, где мы встре
тились с начальником метеослужбы пол
ка майором Савичевым В. Н., с которым 
был знаком еще по службе в Германии. 
Виктор Николаевич ввел нас в курс дела. 
Мы его заказ в отношении дозиметрии и 
средств защиты выполнили и все при
везли с собой. На “УАЗ-46д” втроем от
правились к личному составу на ЧАЭС. 
Ж или они в подвальном помещ ении 
станции вместе со многими другими 
людьми, гражданскими и военными.

Накормив солдат, мы обеспечили их 
исправными приборами защиты, доку
ментацией, а потом провели инструктаж 
по службам и беседу. Конечно, они были 
рады нашему внезапному визиту из учи
лища и передавали приветы своим од
нополчанам. Отъезжая со станции, мы 
чисто профессионально, для себя, сде
лали замеры при входе в административ
ное здание. Показания были такими: уро
вень заражения на бетонных плитах со
ставлял 180 мр/ч, в щелях плит несколь
ко больше, а на траве газонов 360 мр/ч. 
Для сравнения напомню, что по внеш
ней обшивке вертолета, особенно в па

зах и грузовом отсеке, степень зараже
ния техники превышала допустимые 
нормы в 3 —  4 раза, а в местах масля
нистых пятен и того больше. Особенно 
сильному заражению подвергались 
двигатели. Они настолько мощно фо
нили, что на них уровень измеряли в 
рентгенах (до 1,5 Р/ч).

—  Какая бы ла  с в я зь  с  м естной 
властью?

—  4 мая 1986 года по указанию 
председателя Черниговского облиспол
кома Гришко М. В. на аэродром Малей- 
ки были командированы два офицера: 
заместитель начальника штаба Граж
данской обороны Черниговской облас
ти полковник запаса Косицын С. С. и 
начальник отдела противорадиацион
ной и противохимической защиты под
полковник запаса Зубов Е. Н. Они, най
дя меня на ПуСО, представились и 
объяснили цель визита. Руководство 
области хотело знать обстановку из 
первых уст, поэтому направило их, так 
как радиационная обстановка в конце 
апреля —  начале мая в некоторых рай
онах области вызывала тревогу. Штаб 
области ее держал под контролем. 
Один большой воинский начальник тог
да мне сказал: “Зачем вы допускаете 
гражданских лиц на военный объект?" 
На что я ответил: “Сейчас весь мир во
пит о трагедии. Секретов быть не мо
жет, так как вокруг нас села и поля сель
хозпродукции, а руководство должно 
знать правду”.

Вместе с прибывшими были прове
дены замеры их личным рентгеномет
ром уровней радиации на площадках 
специальной обработки, а также опре
делена степень радиоактивного зара
жения вертолетов, воды и автотехники. 
Ими были зафиксированы следующие 
показания: зараженность вертолетов на 
фюзеляже достигала 270 мР/ч, а на 
местности —  200 мР/ч, что во много раз 
превышало допустимые нормы. Они 
обратили наше внимание на увеличе
ние числа сливных ям на площадках 
спецобработки и отрытие траншеи с 
обволованиями по периметру аэродро
ма. Сразу же после их отъезда аэро
дромной службе были даны указания 
на реализацию упомянутых предложе
ний. Об увиденном офицеры Граждан
ской обороны в тот же день доложили 
начальнику штаба Гражданской оборо
ны области полковнику "Покину М. И., о 
чем мне рассказывали через несколь
ко лет. Я их понимал, потому что сам в 
свое время обучался на центральных 
курсах усовершенствования офицерско
го состава Гражданской обороны в Ле
нинграде.

—  Б ы ли  встречи  и с  р у ко в о д 
ством Чернобыля?

—  Когда возникла идея строитель
ства обелиска чернобыльцам-вертолет- 
чикам, обратился к единственному че
ловеку из районного руководства, кото
рому доверился, —  к Владимиру Удови
ченко. В личной беседе он заявил, что 
не имеет возражений против строитель
ства обелиска. Напротив, если будет 
нужна помощь, всегда рад помочь. И 
помогал. Второй раз мы вместе с на
чальником штаба ВВС Киевского воен
ного округа генерал-майором Н. Антош
киным встречались с В. Удовиченко в 
день второй годовщины трагедии на 
ЧАЭС. Об этом мне напоминает фото
графия, которой я очень дорожу.

Я ков КОВАЛЕЦ



ВІД БЕЗРОБІТТЯ 
ДО САМОЗАЙНЯТОСТІ

Безробіттям сьогодні не здивуєш нікого. Проблема зайнятості існує, і сьо
годні це загальнодержавна проблема, яку держава реалізує через службу зай
нятості. До центру зайнятості кожного дня звертається безліч людей, які зали
шилися без роботи і потребують допомоги. З незайнятим населенням прово
диться велика робота для вирішення питання працевлаштування, адже допо
могти їм — це головна мета і зміст роботи працівників центру зайнятості.

Однією з послуг служби зайнятості є орієнтація на самозайнятість. Спеціа
лістами центру зайнятості систематично проводяться семінари з питань підприє
мницької діяльності, на яких безробітні знайомляться з професіями та спец
іальностями, зорієнтованими на підприємництво, методикою складання бізнес- 
плану, методичною літературою. Для підприємців створено “Куточок підприєм
ця”, обладнаний персональним комп’ютером.

З кожним роком зростає кількість бажаючих розпочати власну справу і це 
не дивно. Адже центр зайнятості дає змогу розпочати свою справу шляхом от
римання одноразової допомоги безробітним для зайняття підприємницькою 
діяльністю. Людина одночасно має змогу отримати всю суму допомоги і орган
ізувати свою власну справу, стати господарем своєї долі. Для цього потрібно 
скласти бізнес-план і захистити його. Звичайно, захист бізнес-плану— це лише 
початок. Яким буде бізнес покаже життя. Але головне, у людей є мета і з’явила
ся можливість впровадити її в життя.

З початку 2004 року за сприянням центру зайнятості розпочали власну справу 
45 осіб. Перелік напрямків їх діяльності включає різноманітний спектр послуг. 
Переважно це торгівля продовольчими та промисловими товарами. Крім цього 
надаються послуги з ремонту електроплит, побутової техніки, копіювально-роз- 
множувальної техніки, виготовлення столярних виробів, бухгалтерські, юридичні 
та консалтингові послуги, ремонтно-будівельні послуги тощо.

Звичайно, бізнес — справа ризикована і не всі можуть побороти конкурен
цію, тому припиняють підприємницьку діяльність. Але невдачі не повинні ляка
ти, з ними треба боротися. І хто не припиняє боротьбу— перемагає.

Н.СТАДНИК, начальник відділу адаптації 
та активної підтримки безробітних центру зайнятості

ШАНОВНІ 
МЕШКАНЦІ 

СЛАВУТИЧА!
Попереджаємо про те, що, згідно з п. З Правил 

користування електроенергією для населення, ст. 26 Закону України “Про елек
троенергетику”, ст. 275 ГК України, ст. 714 ЦК України, постачання електрое
нергії може здійснюватися лише на підставі договору Тому просимо всіх, хто не 
уклав договір на постачання електроенергії, найближчим часом його укласти. У 
випадку відмови від укладання договору Служба збуту електроенергії м.Славу
тича ВАТ ЕК “Чернігівобленерго” має законне право здійснити відключення спо
живачів від електромережі.

Повідомляємо про те, що працівниками Служби збуту електроенергії м. Сла
вутича ВАТ ЕК “Чернігівобленерго" здійснюється прийом мешканців Славути
ча та юридичних осіб з питань укладання договорів на постачання електрое
нергії за адресою: 07100, м. Славутич Київської області, Єреванський квартал, 
будинок 4. Вхід у ССЗЕЕ знаходиться з фасаду будинку, на першому поверсі.

Режим роботи:
Понеділок — четвер — з 8.00 до 17.00.
Пятниця — з 8.00 до 15.00 (до 16.00 в осінньо-зимовий період).
Перерва на обід — з 12.00 до 12.45.
Вихідні: субота, неділя.
Контактні телефони:
2-30-40 — відділ роботи із споживачами — фізичними особами;
2-23-31 — відділ роботи із споживачами — юридичними особами.

ПОВІДОМЛЕННЯ
Відповідно до Закону України “Про житлово-комунальні послуги" від 24.06.04, 

повідомляємо вас, що, згідно з рішенням Славутицької міської ради № 440-36- 
IV від 08.07.04, з 15 вересня 2004 року змінюється структура та розмір плати за 
утримання будинків і прибудинкових територій для мешканців багатоквартир
них будинків.

Структура плати за утримання будинків і прибудинкових територій для меш
канців багатоквартирних будинків

10. Комунальна електроенергія на освітлення місць загального користуван
ня — сплачується мешканцями по фактичному споживанню згідно з показан
нями приладів обліку. Витрати розподіляються пропорційно до загальної площі 
квартир.

11. Комунальна електроенергія за користування ліфтами — сплачується 
мешканцями під’їзду по фактичному споживанню, згідно з показаннями при
ладів обліку. Витрати розподіляються пропорційно до загальної площі квартир.

12. На одного мешканця в місяць:
12.1. Вивіз та утилізація твердих побутових відходів (ТПВ) — 1,12 грн. (згідно 

з рекомендаційними нормами накопичення ТПВ для населених пунктів КТМ 
204 України 012.95, норма накопичення побутового сміття на 1 людину в місяць 
становить 0,1 м3, тариф на вивезення та утилізацію 1 м3 ТПВ — 11,20 грн. 
(включаючи податок), згідно з рішенням міськвиконкому № 279 від 04.06.03).

13. Позаплановий ремонт ліфта, викликаний порушенням правил експлуа
тації, здійснюється за рахунок мешканців, які постійно проживають у під’їзді.

14. Послуги паспортиста надаються у разі звернення за окрему плату згідно 
з тарифами, затвердженими міськвиконкомом.

Адміністрація КП “ Житлово-комунальний центр”

ПОРЯДОК ПРОВЕДЕННЯ ПОВНОЇ ОДНОРАЗОВОЇ ІНВЕНТАРИЗАЦІЇ ПЛАТНИКІВ ПОДАТКУ НА ДОДАНУ ВАРТІСТЬ

На виконання вимог Указу Президента України від 23 червня 2004 року № 671/2004 “Про невідкладні заходи щодо 
підвищення ефективності справляння податку на додану вартість”, з метою визначення кола платників податку на додану 
вартість, наказом Державної податкової адміністрації України від 23.07.2004 № 415 “Про затвердження Порядку прове
дення одноразової інвентаризації платників податку на додану вартість", який зареєстровано в Міністерстві юстиції Украї
ни 28 липня 2004 р. за № 941/9540, затверджено форму інвентаризаційної картки платника податку на додану вартість та 
Порядок проведення одноразової інвентаризації платників податку на додану вартість.

Одноразова інвентаризація платників податку на додану вартість проводиться органами державної податкової служби 
України.

Усі платники, які одержали свідоцтва про реєстрацію платника податку на додану вартість, зобов’язані заповнити 
інвентаризаційну картку платника податку на додану вартість (далі — Картка) за станом на 1 липня 2004 року та подати її 
до органу державної податкової служби за місцем реєстрації до 15 вересня 2004 року.

Картка складається удвох примірниках, оригінал якої подається до органу державної податкової служби, копія зали
шається у платника.

Картка заповнюється таким чином, щоб забезпечити збереження записів у ній та вільне читання тексту (цифр) протя
гом установленого терміну зберігання для податкової декларації з податку на додану вартість. Картка може бути заповне
на від руки чорнильною чи кульковою ручкою або видрукувана (заповнення олівцем не допускається), без виправлень і 
помарок; у рядках, де відсутні дані для заповнення, має бути проставлений прочерк.

Дані, наведені в Картці, мають відповідати даним бухгалтерського та податкового обліку, установчих документів. Дос
товірність даних підтверджується підписом платника, якщо платник — фізична особа, в інших випадках (особа, яка визна
чена як платник податку на додану вартість, крім фізичних осіб) — підписами відповідальних посадових осіб (керівника, 
головного бухгалтера) та печаткою.

Детальніша інформація з цього питання розміщена на інформаційних стендах у кімнаті для платників податків ДПІ в 
м.Славутичі за адресою: м.Славутич, проспект Дружби народів, 17а, та надрукована на сторінках журналу “Вісник подат
кової служби України” №30 за 2004 рік. Роз’яснення щодо заповнення інвентаризаційної картки можна отримати за теле
фонами 2-73-96; 2-76-63 або безпосередньо звернутися до спеціалістів ДПІ в м.Славутичі, кабінети №14, №4. Бланки 
інвентаризаційної картки реалізує СП “Дніпро” за адресою: м.Славутич, Тбіліський квартал, буд. З, к. 42, контактний 
телефон — 2-01-69.

ТЕЛЕФОННА “ ГАРЯЧА ЛІНІЯ” ДПІ В М.СЛАВУТИЧІ

Доводимо до відома платників, що 19.08.2004 року, з 15.00 до 16.00, за контактним телефоном 2-77-84 буде 
проведено сеанс телефонного зв’язку “Гаряча лінія” за участю начальника ДПІ в м.Славутичі Ірини Володимирівни Опал- 
євої— з питань взаємодії органів державної податкової служби і платників податків та актуальних питань податкового 
законодавства.

ДО ВІДОМА СУБ’ЄКТІВ ПІДПРИЄМНИЦЬКОЇ ДІЯЛЬНОСТІ

20 серпня (п'ятниця), о 15.00, ЗАПРОШУЄМО ВЗЯТИ УЧАСТЬ У СЕМІНАРІ за адресою: м. Славутич, проспект 
Дружби народів, 17а, ДПІ в м. Славутичі.

В ПРОГРАМІ СЕМІНАРУ:
- про порядок проведення повної одноразової інвентаризації платників податку на додану вартість;
- огляд останніх змін у податковому законодавстві.
Семінар проводиться безкоштовно.

Група громадських зв ’язків та масово-роз’ясню вальної роботи ДПІ в м.Славутичі

РОЗ'ЯСНЕННЯ ЗМІСТУ ПРОЕКТУ КОНЦЕПЦІЇ 
ЗАБЕЗПЕЧЕННЯ АДРЕСНОГО НАДАННЯ ПІЛЬГ 

ОКРЕМИМ КАТЕГОРІЯМ ГРОМАДЯН
Законодавством передбачається надання державних соціальних пільг (далі -  пільги) з оплати послуг багатьом катего

ріям громадян. Право на пільги має понад третини населення країни.
За останні 12 років було прийнято понад 25 законів, якими встановлено численні державні соціальні пільги громадя

нам. Однак за цей час не було прийнято жодного нормативно-правового акта, який би визначав єдиний порядок надання 
пільг громадянам.

Відсутність системного нормативно-правового забезпечення надання державних соціальних пільг громадянам зумов
лює труднощі під час практичного застосування порядку надання пільг, установлених законами.

Частина населення (залежно від реєстрації місця проживання, доступу до розвинутої інфраструктури країни) взагалі не 
одержує пільг, на які мають право громадяни згідно із законодавством.

На підставі аналізу існуючого порядку надання пільг з точки зору ефективності соціального захисту населення отрима
ний результат дозволяє твердити, що:

- діючий порядок надання пільг сформовано безсистемно, без урахування особливостей економічних процесів у країні 
та її фінансових можливостей;

- сучасне недосконале нормативно-правове забезпечення надання державних соціальних пільг не сприяє вирішенню 
питань соціального захисту населення і приведенню чинного законодавства соціальної спрямованості відповідно до міжна
родного права;

- пільги не виконують функції соціального захисту населення.
Реформування порядку надання пільг, розпочате у 2002 році, передбачає поступовий перехід до надання пільг окре

мим категоріям громадян у грошовій формі.
Упорядкування надання пільг, налагодження чіткого обліку пільговиків, запровадження системного надання пільг та 

визначення реальних розмірів бюджетних витрат, що спрямовуються на забезпечення соціального захисту громадян, — 
напрями, за якими проводитиметься робота у сфері соціального захисту населення.

Спрощення процедури отримання пільг, адресне надання пільг окремим категоріям громадян, а також облік реальних 
розмірів бюджетних витрат на фінансове забезпечення пільг потребує системного та категорійного підходу до форми на
дання пільг громадянам країни.

Це дасть змогу впорядкувати видатки державного бюджету на забезпечення пільг окремим категоріям пільговиків за 
соціальною ознакою та забезпечити ефективність державного контролю за використанням бюджетних коштів.

Метою Концепції є формування цілісної системи соціального захисту населення, забезпечення адресного надання 
пільг окремим категоріям громадян в тому числі у грошовій формі та реалізація конституційного права на державний 
соціальний захист осіб, які мають право на пільги.

Основним завданням Концепції є:
- створення інституційного механізму поступового переходу на надання пільг окремим категоріям громадян у грошовій 

формі;
- розроблення соціально та економічно обгрунтованих розрахункових норм споживання послуг за видами пільг на одну 

особу диференційовано по регіонах;
- уніфікація порядку обрахування вартості пільг за соціально-економічними розрахунковими нормами споживання по

слуг;
- запровадження електронного соціального паспорту пільговика (далі — картка пільговика) на базі Єдиного державно

го реєстру осіб, які мають право на пільги;
- реалізація системного підходу до визначення розміру видатків державного бюджету на належне фінансове забезпе

чення надання пільгу грошовій формі;
- підготовка пропозицій про внесення змін до законодавчих актів стосовно запровадження механізмунадання пільг 

у грошовій формі;
- розроблення правових основ Соціального кодексу України.
Концепція грунтується на рішеннях Кабінету Міністрів України щодо:
- запровадження системи персоніфікованого обліку громадян, які мають право на пільги;
- створення Єдиного державного автоматизованого реєстру осіб, які мають право на пільги.
Концепцією пропонується найбільш соціально виправданий варіант удосконалення системи соціального захисту гро

мадян шляхом збереження надання пільг у безготівковій формі на базі ведення місцевими органами праці та соціального 
захисту населення персоніфікованого обліку громадян, які мають право на пільги, та поступового запровадження адресно
го надання пільг у грошовій формі за згодою осіб.

Впровадження Концепції сприятиме здійсненню системного надання пільг громадянам у грошовій формі та розроб
ленню необхідних нормативно-правових і соціальних засад для такого переходу.

Адміністрація УПСЗН



фОТОфАКТ
Этот очаровательный полугодовалый малыш — один из тех 90 дети

шек, которые родились в Славутиче в течение первого полугодия 2004 
года. За аналогичный период в 2003 году на свет появилось 106 новых 
славутчан. Таким образом, к сожалению, приходится говорить о сниже
нии рождаемости в городе. Остается только надеяться, что это явление 
—  временное.

К тому же (и опять же, к сожалению) есть основания говорить об 
определенном росте смертности в Славутиче. За пять месяцев текуще
го года из жизни ушло 67 славутчан, тогда как за тот же срок в прошлом 
году —  55.

Зато приехали в январе— мае 2004 года в наш город 203 человека, 
что на 58 человек больше, чем в 2003-м. И если в прошлом году за 
первое полугодие количество жителей в общем уменьшилось на 36 
человек, то в нынешнем— увеличилось на 29. Всего же сейчас в городе 
проживает 24 443 человека.

ГРИБЫ: СОБИРАТЬ ИЛИ НЕ СОБИРАТЬ? 
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС!

В лесах вокруг Славутича и на городском рынке появились грибы...
...Ими торгуют и в электричках, и 

на вокзале, и непосредственно в тор
говых рядах. Как правило, покупате
лям предлагают либо лисички, либо 
так называемую грибную смесь. И 
если лисички спутать с несъедобны
ми грибами достаточно сложно (при
рода как-то не придумала ничего ядо
витого и похожего на них), то грибная 
смесь —  по праву считается одной из 
самых главных причин отравлений. 
Достаточно одному несъедобному 
грибу затесаться среди его вполне 
добропорядочных собратьев —  и тра
гедия обеспечена. Несъедобные гри
бы ежегодно берут “дань” человечес
кими жизнями. И тогда за здоровье 
любителей грибных блюд приходится 
бороться реаниматологам и токсико
логам.

При сборе грибов обязательно 
надо руководствоваться не только оп
ределенными правилами, но и здра
вым смыслом. Грибы делятся на съе
добные, условно съедобные и ядови
тые. И если с первыми все понятно, 
то в отношении вторых —  брать или 
не брать —  каждый, как говорится, 
выбирает для себя: они требуют тща
тельной и умелой обработки, и дале
ко не каждый любитель знает, как на 
самом деле надо обращаться с этими 
грибами. Однако, по многочисленным 
свидетельствам медиков, чаще всего 
происходят отравления самым ядови
тым грибом, грибом, который и близ
ко не может считаться съедобным. 
Речь о бледной поганке— даже поло
вина шляпки гриба является смер
тельной дозой для взрослого челове
ка. При интенсивном лечении с ис
пользованием аппарата “искусствен
ная почка” выздоровление возможно, 
но, опять же, неполное, так как нару
шаются функции печени, почек и не
рвной системы.

Есть несколько нехитрых правил, 
которые стоит применять на практике 
любителям тихой охоты. Не собирай
те их около дорог и рядом с промыш
ленными предприятиями. Чем даль
ше в лес, тем лучше гриб. Если со
мневаетесь в съедобности гриба —  не 
берите его. Здоровье дороже. Игнори
руйте также переросшие и подпорчен
ные грибы. Не складывайте все най
денные дары леса в одну корзину. Гри
бы разных видов друг другу враги. И 
помните основное правило грибника: 
для того чтобы собирать грибы, их 
нужно, как минимум, знать “в лицо”!

А  что же делать, если речь идет о 
грибах, купленны х на рынках? По 
идее, там грибы, перед тем как по
пасть на прилавок, должны проходить 
соответствующую проверку. Однако, 
как показывает практика, наладить 
прохождение такого контроля практи
чески невозможно. Кроме того, чтобы 
в полной мере исследовать грибы на 
содержание вредных веществ, необ
ходимы стационарные лабораторные 
установки. Да и сама эта процедура 
проверки вовсе не так проста, как 
кому-то может показаться, и очень 
дорогостояща.

На практике оказывается, что ни 
продавцов, ни покупателей особо не 
интересует, проходили ли предлагае
мые на рынке грибы обязательную эк
спертизу пищевой контрольной стан
ции рынка. Требовать документ или 
сертификат —  это, в лучшем случае, 
выглядеть глупцом, в худшем —  ввя
зываться в скандал. В постановлении 
Госкомсанэпиднадзора сказано, что 
вся торговля грибами на рынке долж
на концентрироваться в одной специ
ально отведенной точке. Это требова

ние тоже нигде не соблюдается. Там же, 
в постановлении, сказано, что свежие 
грибы для хранения должно расклады
вать тонким слоем в прохладном поме
щении или под навесом. А  ссыпать их в 
большие кучи или ведра и держать на 
солнцепеке или под дождем Постанов
ление категорически запрещ ает Плюс 
ко всему, срок хранения свежих грибов 
лишь 2 —  4 часа. Вряд ли грибы, кото
рые мы видим на рыночных прилавках, 
только что привезены из леса...

С другой стороны, проконтролиро
вать и сколь-нибудь действенно повли
ять на ситуацию практически невозмож
но. Среди мер, применяемых к защите 
потребителя от отравлений грибами, —  
запрет санитарных врачей отдельных 
населенных пунктов торговать дикорас
тущими грибами на рынках. Удаленный 
с рынка “неправильно” торгующий гри
бами продавец без долгих проблем смо
жет продать свой товар за его чертой, 
что, в общем-то, напрочь перечеркива
ет действенность и логичность введе
ния подобной меры. Но зато статус-кво 
соблюден. Можно ли с этим бороться? 
Административными методами —  нет. 
Спрос все равно рождал и будет рож

дать предложение...
Кроме того, нельзя не сказать и о 

таком аспекте сбора грибов, как сбор на 
загрязненных радионуклидами террито
риях. Мы можем до бесконечности ут
верждать, что в окрестностях Славути
ча —  чисто, но ... Не будем голословны: 
управление ЧС в Черниговской облас
ти, которое проводит регулярный-мони
торинг территорий, прилегающих к зоне 
отчуждения, за последние годы сняло 
запрет на сбор грибов и ягод в ряде рай
онов Черниговщины. Территории вокруг 
нашего города к этим благодатным ме
стам не относятся.

Тем не менее многие, несмотря на 
предостережения специалистов, про
должают собирать грибы вокруг города. 
Из леса ведь никто не выгонит бабушку 
с кошелкой, которая спешит за гриба
ми, минуя предупреждаю щ ие знаки, 
стенды и плакаты! Да и опасную для 
здоровья грибную трапезу не запретит, 
поскольку такие меры, как вы понимае
те, Законом не предусмотрены. Как-ни
как л е с—  это наше общее достояние... 
Такого рода “грибная несознательность” 
присуща большинству из нас. И, по
скольку, как мы уже выяснили, запре
щать сбор грибов бесполезно, попыта
емся хотя бы предупредить тех, кто на
мерен отправиться на тихую охоту.

По степени накопления радиоцезия 
основные виды съедобных грибов под
разделяются на 4 группы. Первая —  так 
назы ваем ы е  аккум ул ято р ы : грибы  
польские, свинушки, маслята, горькуши. 
В плодовых телах этих грибов даже при

загрязнении почв, близких к фоново
му значению, содержание цезия-137 
может превышать допустимый уро
вень. Поэтому сбор этих грибов не ре
комендуется. Вторая —  сильнонакап- 
ливающие грибы: грузди, волнушки ро
зовые, зеленки, сыроежки. Собирать 
грибы этой группы допускается при 
плотности загрязнения почв до 1 Ки/ 
км2 с обязательным радиометричес
ким контролем. Третья —  среднена- 
капливающие грибы: лисички настоя
щие, рядовки, белые грибы, подбере
зовики, подосиновики. Наконец, чет
вертая группа, представленная опен
ком осенним, грибом-зонтиком пест
рым, дождевиком жемчужным, —  это 
грибы слабонакапливающие радиоце
зий. Заготовку грибов, относящихся к 
средне- и слабонакапливающим ра
диоцезий группам, рекомендуется про
водить при обязательном радиометри
ческом контроле.

У фибов с хорошо развитой ножкой 
(белый, подберезовик, подосиновик, 
польский фиб), как правило, содержа
ние радионуклидов в шляпках в 1,5 — 
2,0 раза выше, чем в ножках. А  вот раз
личий в содержании цезия-137 в мо
лодых и старых грибах не установле
но. Тем не менее, лучше брать моло
дые грибы, так как в старых могут на
капливаться еще и ядовитые веще
ства.

Снижения содержания радиоцезия 
в грибах можно достичь также путем 
их отваривания (15 —  60 минут) в со
леной воде, при этом через каждые 15 
минут отвар сливается. При кипячении 
в подсоленную воду надо добавить не
много столового уксуса или лимонной 
кислоты, что увеличивает выход ра
дионуклидов из грибов в отвар. При 
такой обработке в течение 30 минут, к 
примеру, сыроежек, зеленок, рядовок 
и волнушек концентрация радиоцезия 
снижается в 2 —  10 раз. Несколько 
больше времени (45 минут) требуется 
для снижения содержания радионук
лидов в 2 —  10 раз в трубчатых грибах 
—  подберезовиках, боровиках, подоси
новиках, польских грибах. Безусловно, 
содержание питательных веществ в 
грибах после длительного отваривания 
тоже снижается, но, согласитесь, это 
все-таки меньшее из двух зол.

Если вы все-таки оплошали и почув
ствовали, что отравились, не пытайтесь 
лечиться подручными средствами. 
Срочно вызывайте скорую помощь. А 
пока она едет, постарайтесь спровоци
ровать рвоту. И примите от 10 до 20 таб
леток активированного угля. Не хотите 
таких неприятностей— тогда изучайте 
грибную энциклопедию или ходите в 
лес с опытными грибниками.

АннаПО ЗН Я К

ОЛИМПИЙСКОЕ "ЗОЛОТО" 
ЗАВОЕВАЛА ЧЕРНИГОВСКАЯ 

СПОРТСМЕНКА

“В объектив камеры, —  пишет “Голливуд рипортер”—  попадает кладбище 
вертолетов и пожарных машин, с помощью которых ликвидировали послед
ствия трагедии. На полу разрушенного детсада до сих пор валяются куклы, а 
на стенах висят выцветшие лозунги советских времен”.

По сценарию, именно в чернобыльской зоне будут находиться последние 
на планете пять цистерн с газом триоксином, которым питаются воскресшие 

мертвецы и который намерен похитить безжалостный экс-агент РУ.
“Подробности”

Второй золотой медалью, завоеванной украинцами на
XXVIII Олимпийских играх, стала медаль черниговчанки 

Елены Костевич. Первую принесла пловчиха Яна Клочкова
Елена Костевич родилась 14 апре

ля 1985 года в Хабаровске (Россия).
Выступает за черниговский клуб “Ди
намо-Колос” . Заслуженны й мастер 
спо р та . Ч е м п и о н ка  м и р а -2 0 02  в 
стрельбе из пневматического пистоле
та с дистанции 10 м. Победительница 
Кубка мира-2003. Не замужем. Вес —
57 кг при росте 162 см. На играх в 
Афинах работала с пистолетом “Маг- 
лихер”. Стоимость оружия —  1000 дол
ларов. Пистолет предоставлен для 
тренировок фирмой-производителем, 
решившей стать спонсором украинс
кой спортсменки. Золотые олимпийс
кие премиальные Елены составляют 
100 тыс. долларов.

19-летняя черниговчанка сегодня, 
по сути, является одной из “визитных 
карточек Украины” в пулевой стрель
бе —  так же, как братья Кличко в бок
се и Андрей Шевченко —  в футболе. Как подчеркнул однажды в публичном 
выступлении тренер Игорь Черединов, исключительно благодаря его воспи
таннице зрители многочисленных престижнейших соревнований в различных 
странах Европы и мира не только узнали о такой спортивно-географической 
“новости”, как Украина, но и услышали наш национальный гимн, который по 
традиции звучит в честь поднимающихся на пьедестал почета спортсменов:

—  В первый день чемпионата в Испании организаторы с трудом нашли 
украинский флаг, а гимн —  так и не смогли, потому что никто не ожидал от 
нашей Елены победы. Зато во второй день и флаг Украины поднимался в ее 
честь, и гимн звучал —  очень красиво и торжественно. Аналогичная ситуация 
была позже в Австралии и Китае.

В 2003 году Елена признана лучшей спортсменкой мира. В декабре того же 
года Костевич призналась, что мечтает привезти с Олимпиады золотую ме
даль. 15 августа мечта Костевич сбылась. Я счастлива, эту радость не описать словами, —  сказала Лена в интер- 

ью газете “Сегодня”.
У спортивных успехов юной черниговчанки есть свое “будничное” объясне

ние: по словам Игоря Черединова, девушка очень ответственна и работоспо
собна. Начав заниматься в 11 лет, она не пропустила ни одной тренировки, 
всегда была собрана и обязательна.

Осенью прошлого года Елена стала победительницей конкурса “Студент 
года-2003” . Чуть позже —  лауреатом ежегодного конкурса “Женщина года- 
2004”, проводимого Черниговской организацией Союза женщин Украины. К 
слову, она была единственной из десяти лауреаток, которой переполненный 
зрителями зал областного филармонического центра устроил настоящую, по
чти десятиминутную овацию: люди аплодировали стоя.

Елена Костевич —  студентка экономического факультета (специальность 
—  финансы) Черниговского государственного технологического университета. 
Говорят, намерена получить еще и юридическое образование. В университете 
сейчас только и разговоров о ее победе. К слову, здесь совершенно не соглас
ны с мнением, высказанным газетой “Сегодня” (от 17 августа), —  дескать, 
“золото”, принесенное Костевич, было “неожиданным”. По мнению тех препо
давателей, которые знают Елену, она сможет добиться всего, что задумает. 
Поговорка о том, что гений —  это 95 процентов трудоспособности, по их мне
нию, как раз о Костевич. Преподаватели уже отправили своей студентке по
здравительную телеграмму. Кроме того, они ухитрились связаться с Аф ина
ми, отыскать человека, говорящего по-украински (!), справиться у него о Лене 
и пожелать ей и всей украинской сборной дальнейших побед. Редакция нашей 
газеты присоединяется к их пожеланиям.

в ч е р н о б ы л ь с к о й  зоне
СНИМАЮТ ф и льм  О ЗОМБИ

На территории зоны отчуждения одна 
из голливудских студий снимает художественную 

ленту о зомби
Администрация зоны отчуждения дала разрешение голливудским продю

серам осуществлять съемки на объекте “Укрытие” Чернобыльской АЭС. Там 
планируется снять 11 постановочных сцен для четвертого эпизода пятисерий
ного фильма "Возвращение воскресших мертвых —  Некрополис”. Продюсер 
фильма Анатолий Фрадис (родом из Украины) сознается, что получение раз
решения на съемки на территории АЭС “немного выбило насиз сметы”, одна
ко он доволен тем, что лента будет сниматься именно н а  ЧАЭС. По его сло
вам, ландшафт здесь поражает — кучи ржавеющего оборудования и брошен
ной на произвол техники, опустевшие дома и осиротевшие села. Камера опе
ратора установлена на “Чайке” 1960 года выпуска, на которой съемочная груп
па передвигается по зоне, поражённой радиацией.


